

---

María del Carmen Perdiguero Prado

---

**“EL PUERTO DE SANTA MARÍA  
ENTRE LOS SIGLOS XIII AL XVI”.  
ESTUDIOS EN HOMENAJE A  
D. HIPÓLITO SANCHO DE SOPRANIS**

Como colofón a las actividades programadas a lo largo de 1993 para conmemorar el centenario del nacimiento de D. Hipólito Sancho de Sopranis, la Concejalía de Cultura del Excmo. Ayuntamiento de El Puerto de Santa María organizó un ciclo de conferencias.

Estas jornadas, denominadas *Estudios en Homenaje a Hipólito Sancho de Sopranis*, se celebraron durante los días 24, 25 y 26 de noviembre del pasado año y se centraron en dos momentos decisivos del proceso histórico de El Puerto: la Baja Edad Media y la transición a la Edad Moderna, etapas que acapararon gran parte de los estudios de Sancho de Sopranis. En la actualidad sus trabajos representan un referente necesario para cualquier investigador que pretenda acercarse a ellas.

Se contó con la participación de prestigiosos profesores de distintas universidades españolas que realizaron unas interesantes exposiciones con numerosas aportaciones que han ampliado el conocimiento de la historia portuense durante las épocas bajomedieval y moderna.

Paulino Iradiel Murugarren, de la Universidad de Valencia, trató **“El Puerto de Santa María y los genoveses en el Mediterráneo Occidental”**. A lo largo de la disertación se destacó la importancia de la población extranjera como elemento dinamizador de la economía de la zona gaditano-xericense. El profesor Iradiel centró su

estudio en la población genovesa asentada en El Puerto desde el siglo XIII hasta el XV. El enorme número alcanzado por este contingente poblacional se basa en el tipo de actividades que desarrollaban: las relacionadas con los negocios y las actividades bancarias.

La época de la incorporación a los dominios cristianos fue tratada por D. Manuel González Jiménez, de la Universidad de Sevilla, bajo el título de **"De al-Qanatir al Gran Puerto de Santa María"**. En ella se relacionó la repoblación de El Puerto con la realizada en la Bahía gaditana como parte del dispositivo estratégico desplegado por Alfonso X para la expedición a Salé, poco antes de 1260.

D. Alfonso Franco Silva, de la Universidad de Cádiz, centró su estudio en **"Las primeras ordenanzas de El Puerto de Santa María"**. Estas normativas, dictadas a lo largo del siglo XV, regulaban aspectos muy diversos de la vida municipal. El profesor D. Juan José Iglesias Rodríguez, de la Universidad hispalense, estudió las ordenanzas municipales de 1536 en su conferencia **"El Puerto de Santa María en la transición del medievo a la modernidad"**. Estas ordenanzas, según Iglesias, respondían a un deseo de aumentar los mecanismos de control de la villa portuense por parte de la Casa Ducal de Medinaceli.

Un profundo estudio diplomático fue el aportado por D<sup>a</sup>. Belén Piqueras García, de la Universidad gaditana, con la conferencia titulada **"Estudio del fondo documental medieval del Archivo Municipal de El Puerto de Santa María"**. El fondo documental de la época concejil portuense no es abundante ya que se trata de unos 26 documentos que abarcan desde 1274 hasta 1499.

Sin duda, será de agradecer la publicación por parte de la Concejalía de Cultura de estas cinco intervenciones que tanto han aportado al conocimiento de un período poco estudiado de la historia de El Puerto de Santa María.